

PARASHÁ 47 REÉ

Devarim/Dt. 11:26-16:17

Aliyot a la Torá:

- | | |
|----------------------------|---------------------|
| 1. 11:26 – 12:10 | 5. 14:22-29 |
| 2. 12:11 – 12:28 | 6. 15:1-18 |
| 3. 12:29 – 13:18 (19 heb.) | 7. 15:19 – 16:17 |
| 4. 14:1-21 | 8. Maftir: 16:13-17 |

Haftará: Ishayah/Isaías 54:11 – 55:5 – **Escrituras Apostolicas:** Hitgalut/Revelación 7:9 – 9:21

Reé = Observa

Re'eh, o Ree (רֵאָה — del verbo hebreo לראות "ver", la primera palabra en la parashá es la porción semanal número 47 de la Torá (פְּרָשָׁה , *parashá*) en el ciclo anual de lectura de la Torá. el quinto en el Libro de Devarim, Deuteronomio. Comprende Devarim-Dt. 11:26–16:17. En la parashá, Moshé planteó ante los hijos de Israel la elección entre la bendición y la maldición. Moshé instruyó a los hijos de Israel en las leyes que debían observar, incluida la ley de un lugar de culto único y centralizado. Moshé advirtió en contra de seguir a otros dioses y a sus profetas, y estableció las leyes de kasherut, diezmos, el año sabático, el esclavo hebreo, los primogénitos de los animales, y los tres festivales de peregrinación, los regalim.

Parashá Ree es la sidra semanal más larga de la Torá en el Libro de Devarim (aunque no en la Torá), y se compone de 7442 letras hebreas, 1932 palabras hebreas, 126 versos y 258 líneas en un Rollo de la Torá (*Sefer Torá*). La leemos generalmente en agosto o principios de septiembre. Leemos parte de la parashá, Devarim 15:19–16:17, que aborda los Regalim, las Tres Fiestas del Peregrinación (*Shalosh Regalim*), como la lectura inicial de la Torá en el octavo día de Pésaj cuando cae en un día laborable, y en el segundo día de Shavuot cuando cae en un día laborable. La leemos en una selección más grande de la misma parte de la parashá, Devarim 14:22–16:17, como la lectura inicial de la Torá en el octavo día de Pésaj cuando cae en shabath, en el segundo día de Shavuot cuando cae en shabath, y en Shemini Atzeret.

.....

רֵאָה, אֲנֹכִי נֹתֵן לְפָנֶיכֶם הַיּוֹם : בְּרָכָה, וּקְלָלָה.
אֶת-הַבְּרָכָה אֲשֶׁר תִּשְׁמְעוּ, אֶל מִצְוֹת יְהוָה אֱלֹהֵיכֶם,
אֲשֶׁר אֲנֹכִי מְצַוֶּה אֶתְכֶם, הַיּוֹם.

“Mira”, (Reé) hoy presento ante ustedes la bendición y la maldición. (27) La bendición, si obedecen los mandamientos de IHVH, su Elohim, que yo les ordeno hoy. (28) Y la maldición, si no obedecen los mandamientos de IHVH, su Elohim, y se apartan del sendero que yo les prescribo hoy, siguiendo a ídolos de otros, de los que jamás supieron. Devarim-Dt. 11:26

Reé tiene como raíz hebrea: *raá*, que significa principalmente, entre tantas cosas, “Mira”. Pero en este contexto debe ser entendido como un llamado del Todopoderoso a través de las palabras de Moshé, diciendo: despierta y “Mira”, pon atención a lo que tengo que decirte; abre tu entendimiento y dedícate a reflexionar sobre los diferentes caminos de la vida, y haz uso de tu libre albedrío para elegir entre la bendición y la maldición en función de la obediencia o desobediencia de los mandamientos que exijo por medio de Mi Torá.

«El versículo no dice “Escucha”, sino “Mira”. El testimonio que uno obtiene a través del sentido de la vista es irrevocable, y no así el que se obtiene a través del oído –lo que uno ve, tiene para sí el status de indiscutible y definitivo, a diferencia de lo que uno escucha, que puede prestarse a interpretaciones. El pasuk transmite que la bendición que recibirás si observas las normas de HASHEM no es un mero rumor que pudiste haber

escuchado y que eventualmente pueda cumplirse o no; se trata más bien de una evidencia tan real y tangible como si la pudieses ver con tus propios ojos.»

Nos encontramos con el consejo de Moshé para que el Israelita haga uso del bien tanpreciado que posee todo ser humano: **el libre albedrío**.

שְׁמֹר וּשְׁמַעַתָּה, אֵת כָּל-הַדְּבָרִים הָאֵלֶּה, אֲשֶׁר אָנֹכִי, מְצַוְךָ: לְמַעַן יִיטֵב לְךָ וּלְבָנֶיךָ
אַחֲרַיִךְ, עַד-עוֹלָם--כִּי תַעֲשֶׂה הַטּוֹב וְהַיָּשָׁר, בְּעֵינֵי יְהוָה אֱלֹהֶיךָ.

Observa [guarda] todas estas palabras que Yo te ordeno; ya que va a ser bien para ti y para tus hijos en pos de ti, hasta siempre; porque habrás hecho lo bueno y lo recto a ojos de Adonai, tu ELOHIM.
Devarim/Dt. 12:28

Hacer lo bueno, cuidar de hacer lo recto a los ojos de HASHEM. ¿Qué diferencia hay entre lo bueno y lo recto? Lo bueno y lo malo, son conceptos que desgraciadamente se han vuelto relativos. **Lo que es bueno para unos, es malo para otros y viceversa**. Pero lo recto, lo que corresponde, lo correcto, eso es algo un poco más certero e indefectible. Así también lo dice Rashi en base al midrash (Sifrei Devarim 79): "*Lo bueno, a los ojos del Cielo. Lo recto a los ojos de los hombres.*"

Lo bueno sólo ELOHIM quizás lo sepa con certeza. Lo recto y lo correcto, es algo que debemos tratar entre seres humanos. Yom Kipur o Rosh HaShaná no nos traerán ningún tipo de perdón o absolución, mientras no hagamos lo correcto entre nosotros, los seres humanos, entre quienes vivimos en este mundo. Los pecados, las transgresiones entre quienes habitamos este mundo los debemos resolver entre nosotros. La Teshuvá, el arrepentimiento ante el Boré Olam, no es una goma de borrar como dice Danny Sanderson, y hasta que no pidamos perdón a quien hemos herido y reparemos el daño, deberemos vivir con los trazos mal dibujados. Veamos algunos ejemplos de lo bueno y lo reto en Parashá Ree:

לֹא תֹאכַל, כָּל-תּוֹעֵבָה.
אֲךָ אֶת-זֶה לֹא תֹאכְלוּ, מִמַּעַלֵי הַגֶּרֶה, וּמִמִּפְרִיֵי הַפְּרָסָה, הַשְּׂסוּעָה:
אֶת-הַגֶּמֶל וְאֶת-הָאֲרָנָבֶת וְאֶת-הַשָּׁפָן כִּי-מַעֲלָה גֶרֶה הֵמָּה,
וּפְרָסָה לֹא הִפְרִיסוּ--טְמֵאִים הֵם, לָכֶם.
וְאֶת-הַחֲזִיר כִּי-מִפְרִיֵי פְרָסָה הוּא, וְלֹא גֶרֶה--טְמֵא הוּא, לָכֶם; מִבְּשָׂרָם לֹא תֹאכְלוּ,
וּבְנִבְלָתָם לֹא תִגְעוּ.

³No comerás nada abominable. ...no comerán el camello, el conejo y el damán; pues aunque rumian, no tienen la pezuña dividida; para ustedes serán inmundos. ⁸"El cerdo, aunque tiene la pezuña dividida, no rumia; será inmundo para ustedes. No comerán de su carne ni tocarán sus cadáveres. Devarim/Dt. 14: 3-8

En la conciencia judía, la prohibición de comer carne de cerdo se toma muy en serio y representa el intento del pueblo judío de separarse de su entorno gentil. El cerdo, considerado un animal extremadamente aborrecible, se percibe no solo como una prohibición religiosa sino también como un símbolo de abominación y promoción de otros pueblos. Los sabios ni siquiera llamar a un cerdo por su nombre, sino que se utiliza el eufemismo *davar aher*, "otra cosa", comparándolo con las heces y de "un aseo para caminar."

Los rabinos han dado varias razones para que los cerdos sean más aborrecibles que cualquier otro animal inmundo. Algunos lo vieron como un asunto espiritual, y otros explicaron que los cerdos son los animales más sucios. Hace unos 150 años, se viene publicando varios estudios médicos que afirman que los cerdos transmiten enfermedades y ponen en peligro la salud, pero algunas personas negaron cualquier conexión entre estos hallazgos médicos y la proscricción de la Torá contra el consumo de carne de cerdo. Los Sabios hicieron el siguiente comentario sobre tales nociones:

Solo observarás Mis reglas y seguirás fielmente Mis leyes: Yo, el ETERNO, soy tu ELOHIM. Vayikrá/Lv. 18:4

Esto se aplica a aquellas cosas a las que hasatán y las naciones del mundo replican [diciendo que no hay razón para la prohibición], y entre ellos está el cerdo: *comer carne de cerdo...* y para que no diga que realmente no tiene sentido, para este fin las Escrituras nos enseñan que "Yo, el ETERNO" hice estas leyes, y ustedes no tienen derecho a cuestionar sobre ellas.

Así, vemos que la prohibición de comer carne de cerdo cae en la categoría de *Jukim*, o leyes que están por encima de la comprensión humana. No tenemos los medios para comprender la importancia o la gravedad de esta proscripción, ni debemos preguntarnos por qué fue decretada.

.....
כִּי-יְהִיֶה בְּךָ אֲבִיּוֹן מֵאַחַד אַחֶיךָ, בְּאַחַד שְׁעָרֶיךָ, בְּאַרְצְךָ, אֲשֶׁר-יְהוָה אֱלֹהֶיךָ נָתַן לָךְ--
לֹא תֹאמַץ אֶת-לִבְבְּךָ, וְלֹא תִקַּץ אֶת-יָדְךָ, מֵאַחֶיךָ, הָאֲבִיּוֹן.
כִּי-פָתַח תִּפְתַּח אֶת-יָדְךָ, לוֹ ; וְהֵעֵבֵט, תִּעְבְּיטְנוּ, דֵּי מַחְסָרוֹ, אֲשֶׁר יַחְסֵר לוֹ.

"Sin embargo, si hay un hermano necesitado entre ustedes, uno de sus parientes en cualquiera de nuestros asentamientos en la tierra que ADONAI nuestro ELOHIM le está dando, no endurezca su corazón y cierre su mano contra su hermano necesitado. Más bien, debes abrir tu mano y prestarle lo suficiente para lo que necesite." Devarim-Dt. 15:7-8

La expresión "persona necesitada" (*evyon*), o sinónimos como pobres, indigentes y empobrecidos, se repiten en estos y otros versículos de la Biblia para describir la situación de las personas en circunstancias económicas y sociales débiles. El término "persona necesitada" no define el nivel preciso de dificultades económicas que le da derecho a tal persona a la *tzedaká* o a la caridad; más bien, es una descripción muy general y quizás incluso subjetiva, dirigida a la percepción del donante.

Una comunidad no debe ser vista como la fuente de solución de los problemas de su membresía. Nosotros vivimos hoy en circunstancias en las que casi todo mundo vive bajo alguna necesidad. Esta mitzvá debe ser entendida de maneras que si algunos tienen falta de las cosas más esenciales tales como el alimento, el vestido o el techo, los demás no pueden evadirse de la responsabilidad que implica.

La *kehilá haarishoná*, la primera comunidad mesiánica, solía reunir fondos para socorrer las necesidades de las viudas. La pregunta que surge es: ¿Qué de las necesidades de los que no se encuentran en este status? ¿No había gente necesitada más que las viudas? Ciertamente lo más probable que sí. Lo que pasa es que todos tenían que trabajar y sostenerse, mientras que las viudas, no podían hacerlo y atender a sus hijos dependientes. Así que cuando hay un grupo más afectado, este tendrá prioridades.

Otra gran necesidad de mucha gente es con respecto a la salud. ¿Qué familia no tiene alguien en dificultades con la salud? ¿Qué comunidad no tiene enfermos? Los apóstoles dejaron una *halajá* para el trato inmediato con los enfermos: “Llame a los ancianos de la comunidad y oren por él ungiéndole con aceite en nombre del Adon Yeshúa (en méritos de él) y el Adon lo levantará y si hubiere cometido algún pecado (abuso de la salud con alguna comida, por ejemplo), le será perdonado. Vea que no dice que lo primero que se deba hacer es enviarle dinero, como si enviar dinero le restituya la salud. Lo único que pasa es que tengan que orar o ungir, pero debemos hacer lo que se nos ha dicho: buscar a los ancianos, orar e ungir. Si requiere la comunidad procurará hacer con la misma responsabilidad.

Personalmente, creo que antes que alguien lleve un problema a la comunidad, debe asegurarse de que los hijos o padres, la familia, ya haya hecho cuanto le corresponde:

*Pero si alguien no provee para los suyos,
y especialmente para los de su casa, ha negado la fe y es peor que un incrédulo. I Tm 5:8*

Algunas personas pasan malos momentos hasta por mal administración de sus recursos. Nosotros debemos asegurarnos de ser buenos administradores de los recursos que HaShem nos provee, y ser fieles a Él en lo poco y en lo mucho. Esta *parashá* trata de comunicarnos que hay bendición en la obediencia y maldición en la desobediencia.

La salud y el bienestar son parte de la bendición en esta *parashá*. El descuido de nuestra salud puede ser entendido como pecado en la recomendación de los apóstoles. Atentar contra la salud del templo es pecado.

.....

כִּי-תֵאָוֶה נִפְשָׁךְ לֶאֱכֹל בָּשָׂר--בְּכֹל-אֶרֶץ נִפְשָׁךְ, תֵּאָכַל בָּשָׂר.

"Cuando ADONAI tu ELOHIM haya extendido tus fronteras como te ha prometido, y tú digas:

'Comeré carne,' porque deseas comer carne,

entonces podrás comer carne, toda la que desees. Devarim/Dt 12:20

La lectura de esta semana enumera los animales que se nos permiten y los que se nos prohíbe comer. El punto de partida de la Torá es que la ley permite comer carne, como se indica explícitamente en la introducción de este tema.

En los últimos tiempos se ha afirmado que el verdadero judaísmo se opone a comer carne y que aquellos que desean seguir el espíritu de la Torá no deben consumir carne. Un buen punto de partida para determinar cuáles son los valores judíos apropiados es aprender de las acciones de figuras bíblicas que podrían servir como un ejemplo personal. De tales cifras parece que no hay la menor vacilación sobre comer carne.

Cuando nuestro patriarca Abraham quiso alimentar a sus invitados, les sirvió carne (Gén. 18:7). Los sabios incluso aumentaron la cantidad de carne que Abraham les sirvió más allá de la simple lectura del texto, diciendo que Abraham masacró treinta terneros en honor a sus invitados (*Bava Metzia* 86b).

1. Cuando Isaac trató de bendecir a su hijo, en una de las fiestas importantes de su vida, le pidió que le trajera carne recién casada (Gén. 27:3),
2. Rivkáh, según su petición, le preparó carne para Yaakov servir a Itzjak (Gén. 27:9).
3. Incluso Yosef, en medio de una gran hambruna, preparó carne para la recepción de sus hermanos (Gén. 43:16).

Si comer carne es contrario a los valores judíos, ¿no esperaríamos un comportamiento diferente por parte de nuestros patriarcas, los fundadores de nuestra nación?

La Biblia y los escritos de los sabios contienen innumerables ejemplos de carne que es el alimento principal en ritos y celebraciones. Incluso hay ciertos momentos y ocasiones en que comer carne es obligatorio, como el mandamiento de comer al menos el valor de una aceituna de carne del sacrificio Pascal-el castigo por no hacerlo siendo *karet*, para ser cortado de la Pueblo judío—y el deber del sacerdote de comer de las ofrendas de sacrificio.

Además, si lo ideal era no comer carne, ¿por qué el consumo de carne también está muy extendido en el Talmud? El primer ejemplo dado de *mishloaj manot* (Purim presenta de alimentos) es la pata de becerro que el rabino Yehuda HaNassi envió al rabino Oshaia (Megillah 7a), y el faisán se menciona como un alimento respetable por el cual un hijo puede honrar a sus padres (Kiddushin 31a). El Talmud subraya que jurar abstenerse de comer carne se considera aflicción del alma (*Ketubbot* 71a), lo que indica que comer carne era la norma en el mundo de los sabios.

